

RAPPORT
SUR LA SITUATION DES ARCHIVES
1894
Par Paul LAURENT

Local

Le local des Archives est en bon état, sauf une déchirure de plafond que j'ai signalée à MM. Les Membres de la Commission départementale, lors de leur visite du 9 mai dernier.

Réintégration d'Archives

Archives judiciaires. – Conformément à une dépêche de M. le Ministre de l'Instruction publique, en date du 5 mai 1893, différents titres provenant de l'ancienne justice de Givonne et de la souveraineté de Saint-Menges (XVIe-XVIIe siècle) ont été réintégrés aux Archives du Département.

Archives domaniales. – En vertu d'une autorisation de M. le Directeur général des Domaines, du 9 août 1893, les archives antérieures à 1790 des bureaux de Buzancy et Signy-l'Abbaye ont été transférées au dépôt départemental.

Elles comprennent, pour Buzancy, 179 registres, de 1704 à 1791 (anciens bureaux de Buzancy, Beaumont, Briulles-sur-Bar, Mouzon, Saulmory, Sommauthe, Stenay et Villefranche.)

Pour Signy-l'Abbaye, 1 liasse et 171 registres, de 1695 à 1791 (anciens bureaux de Signy, Aubigny, Jandun, Launois et Poix).

Versements de papiers

Des versements de papiers administratifs ont été effectués par le Service de l'Assistance publique (12 liasses), le Greffe du Conseil de Préfecture (89 liasses), le Service vicinal (8 liasses et 4 registres) et la Trésorerie générale (87 registres et 806 rôles.)

Classement, rédaction et impression de l'inventaire

Les séries suivantes ont été classées et inventoriées :

Tome III : Fin des seigneuries de la série E (Dommercy-Wasigny).

Tom III, série E supplément : Municipalités de Rethel (révision des séries GG, HH et II), et de Sedan (liasses des séries BB à II inclusivement).

Neuf feuilles (9 à 17), du tome III supplément ont été imprimées.

Travail de l'Archiviste-Adjoint

M Kèwe a classé 498 liasses, 2,812 dossiers, 91 registres et 806 rôles, se rattachant aux diverses séries des archives modernes.

En dehors des heures de bureau, M. Kèwe s'est occupé du dépouillement de la partie ancienne de la série M, où il a retrouvé, çà et là, des documents qui viendront compléter certains dossiers de la série L, de la période révolutionnaire.

Recherches et communications de pièces

Du 1^{er} juillet 1893 au 30 juin 1894, les demandes de recherches et les communications de pièces se sont élevés au chiffre de 774.

Expéditions de pièces

Il a été délivré 25 rôles d'expéditions de pièces modernes, à 0 frs. 75 c (18 frs. 75), et un visa de plan, format moyen, à 1 frs. 50 c., soit en tout 20 frs. 25, au profit du Département. Sept rôles ont été délivrés gratuitement, pour le service militaire.

Vente de l'inventaire

M. René, libraire à Mézières, a vendu un exemplaire du tome I, et un exemplaire du Tome IV de l'Inventaire, pour le prix total de 20 frs, déduction faite de la remise 20 0/0 qui lui est accordée.

Il lui reste actuellement, en dépôt, trois exemplaires du tome I, et trois exemplaires du tome IV.

Bibliothèque administrative

Le rehaussement de quelques rayons de la Bibliothèque administrative (salle de la Préfecture), que j'avais demandé dans mon dernier rapport, a été effectué.

Archives des Sous-Préfectures

La situation des archives des Sous-Préfectures est toujours aussi satisfaisante que possible.

Archives communales

Circulaire. – Une circulaire, en date du 5 mars 1894, a été insérée dans le n° 4 du *Recueil des actes administratifs*, afin de rappeler à MM. les Maires que l'un des meilleurs moyens d'assurer la conservation de leurs archives, est de tenir constamment l'inventaire à jour.

Comme des disparitions de titres anciens ont été constatées dans plusieurs communes, il a été recommandé également de ne communiquer les pièces que sous une surveillance sûre de telle sorte qu'aucune soustraction ou altération ne puisse être commise.

Inventaire. – La révision du répertoire des archives de Rethel a été achevée. L'inventaire des archives anciennes de Sedan a été rédigé, à l'exception des registres ; quant à celui de Rocroi, M. le Maire de cette ville m'annonce l'envoi prochain de l'analyse de la série GG.

Inspection. – Mes tournées d'inspection ne sont pas terminées. Le compte-rendu de ma vérification sera annexé au présent rapport, ultérieurement.

Archives hospitalières

Jusqu'à ce jour, j'ai rédigé et fait imprimer les inventaires des archives hospitalières de Charleville, Château-Porcien Donchery et Mézières. Il reste encore à entreprendre ceux des hospices de Mouzon, Rethel et Sedan. Cette année, j'ai dû suspendre ce travail, pour mener plus rapidement à bonne fin les importants inventaires d'archives communale, en cours d'exécution.

Crédits à inscrire au budget

En terminant, je vous prierai, Monsieur le Préfet, de vouloir bien inscrire, au budget de 1895, les crédits votés pour l'année 1894, sauf les améliorations que vous jugerez à propos d'y apporter.

L'Archiviste Départemental

Paul LAURENT